

La Hora 17 octubre 2000

La Hora Santiago de Chile Martes 17 de Octubre de 2000



Apoyo español para "sonrisa de mujer"

Arreglar los dientes de pobladoras que no pueden pagar un dentista es el objetivo del programa "Construyamos sonrisas de mujer". En su último día de visita a España, Luisa Durán de Lagos consiguió un gran aporte para esta campaña.

José Antonio López, presidente del Colegio de odontólogos hispanos, se comprometió ayer a entregar en el corto plazo desde piezas dentales hasta jeringas, para que las mujeres de Chile sonrían con más confianza. Pero las gestiones de la esposa del Presidente Lagos no terminaron ahí. Luisa Durán llegó ayer a dar una entrevista en un programa radial y se encontró con el cantautor catalán Joan Manuel Serrat, con el que conversó de su próxima visita a Chile en noviembre.

Dentistas españoles donan materiales

En el último día de su visita a España, Luisa Durán de Lagos fue recibida por la directiva del Colegio de Odontólogos de ese país para formalizar la donación de esta entidad para su campaña "Construyamos sonrisas de mujer".

Previa gestión realizada por la esposa del embajador de Chile en España, Angélica Morales de Fernández, los máximos directivos de la orden expresaron a la esposa del Presidente Lagos su interés de participar en una iniciativa de tal contenido solidario.

En una reunión que se realizó en la sede del Colegio, el presidente José Antonio López Calvo entregó a Luisa Durán una larga lista de materiales odontológicos, que incluye desde piezas dentales hasta jeringas especiales que se comprometen a entregar en el corto plazo a "Construyamos sonrisas de mujer". Según palabras del doctor López Calvo, nunca había escuchado de una campaña de estas características que puede devolver la alegría y la sonrisa a las mujeres de escasos recursos.

Luisa Durán agradeció la solidaridad demostrada por los dentistas españoles que captaron la importancia de una donación que en términos económicos a ellos no les significa un gasto mayor, pero que tanto beneficio y alegría lleva a miles de mujeres chilenas de escasos recursos que tienen serias dificultades para acceder al tratamiento odontológico.

CON SERRAT

Durante la mañana, Luisa Durán llegó al Ayuntamiento de Alcobendas para agradecer al alcalde José Caballero Domínguez por el alojamiento a los integrantes de la orquesta juvenil de Curanilahue. Luego asistió a un programa de radio de la cadena SER, una de las más importantes del país, para conversar con el periodista Iñaki Gabilondo. Al llegar, no sólo estaba el conductor del programa, sino también el cantautor catalán Joan Manuel Serrat.

Cerca de media hora duró la conversación al aire en directo con Gabilondo, en la que participaron además Francisca Lagos y el propio Serrat.

Favorecidas coinciden en señalar que el programa del Prodemu les ha "cambiado la vida"

Campaña "Sonrisa de Mujer" ha beneficiado a 8 mil chilenas

Mediante un acuerdo con el Colegio de Cirujano Dentistas y el Banco del Estado se han solucionado serios problemas dentales de mujeres de escasos recursos de todo el país.

Luisa Durán, esposa del Primer Mandatario, llamó a las empresas a entregar su aporte.

JORGE PEREIRA

A casi ocho meses de su puesta en marcha, la campaña "Sonrisa de Mujer", implementada por el Prodemu -Escuela de la Mujer-, ya ha beneficiado a más de ocho mil mujeres de todo el país que han encontrado en la iniciativa una nueva oportunidad para sonreír sin avergonzarse.

La idea nació a instancias de una inquietud de Luisa Durán de Lagos, esposa del Primer Mandatario y presidenta ejecutiva del Prodemu, quien explicó que durante la campaña presidencial en que recorrió el país junto al entonces candidato de la Concertación, pudo percatarse de que a muchas mujeres de sectores de bajos ingresos les faltaba un número importante de piezas dentales, lo que influía en su interacción social.

"Durante la campaña me acerqué mucho a la gente, en especial a las mujeres, y ahí noté que este era un tema que las complicaba, porque bajaban la cabeza, no miraban a los ojos al hablar y se les notaba que su proble-

ma dental les limitaba sus posibilidades de trabajo y disminuía su autoestima", explicó.

Luisa Durán agregó que la respuesta que han obtenido ha sido tal que, pese a que la campaña concluye el 30 de noviembre de este año, evaluarán la factibilidad de extender los plazos o bien estudiar la posibilidad de implementar otro tipo de iniciativas que ayuden a las mujeres.

Requisitos

Además de las ocho mil mujeres que ya han sido beneficiadas, hay otras 35 mil que ya han solicitado los antecedentes necesarios para optar a la atención dental, que cuenta con el apoyo del Colegio de Cirujano Dentistas y del Banco del Estado de Chile, según explicó la vicepresidenta ejecutiva del Prodemu y directora nacional de la campaña, Virginia Rodríguez. La funcionaria explicó que la iniciativa contempla tratamientos como la limpieza dental, la colocación de tapaduras, extracciones y prótesis removibles de acrílico que reemplacen las piezas dentales faltantes. Rodríguez precisó que los profesionales que atienden a las beneficiarias garantizan la calidad de la atención.

"Son mil ochenta dentistas inscritos en el Colegio de Cirujano Dentistas, quienes se comprometen a atender a las pacientes en sus consultas privadas, a brindar una buena atención y a cobrar aranceles preestablecidos, que van de \$ 80 mil a \$ 140 mil", precisó Rodríguez, quien agregó que son las mujeres quienes eligen con cuál de ellos hacerse el tratamiento.

CIRUJANO DENTISTAS

Una positiva evaluación sobre el desempeño y la participación de los profesionales colegiados que acudieron a la convocatoria hecha por el Colegio de Cirujano Dentistas, hizo el tesorero de la entidad y uno de los coordinadores de la campaña "Sonrisa de Mujer", Héctor Gutiérrez.

Según el dirigente, más allá del beneficio económico que pudieran obtener los profesionales involucrados, lo que se pretende es entregar una ayuda solidaria a aquellas mujeres que, por diversas razones, no tienen ningún tipo de cobertura dental.

Gutiérrez señaló que sólo se convocó a dentistas colegiados como una forma de mantener la tuiición ética sobre el desempeño, considerando el alto número de pacientes que supone la iniciativa.

Apoyo

La campaña recibe recursos de aportes voluntarios en la cuenta N° 2020 del Banco del Estado, además de aquellos que pueden ser entregados a través de la línea telefónica 188 700 2020. La misma entidad bancaria permite que las mujeres abran una cuenta de ahorro o pidan un préstamo para financiar sus tratamientos. En el último caso las postulantes sólo necesitan acreditar una renta mensual líquida de \$ 60 mil.

"El Banco también cumple la función de ser intermediario en la cancelación del tratamiento de los dentistas, ya que la beneficiada debe acreditar mediante un formulario que el dentista ya le ha hecho un presupuesto. Luego la entidad aprueba el crédito y le paga al dentista el 50% del costo total, mientras que el resto se cancela una vez finalizado el tratamiento cuando se firma un documento de conformidad", precisó la vicepresidenta ejecutiva de Prodemu.

En los casos en que la postulante acredita ante una asistente social que no tiene ninguna posibilidad de pago, debido a su precaria situación económica, el programa tiene una cuenta solidaria donde empresas y particulares aportan.

"A las empresas que entregan donaciones nosotros podemos entregarles un certificado de donación, que es timbrado por el Servicio de Impuestos Internos (SII) que les permite cargar a gastos a su aporte, lo que significa un pago menor de impuestos", indicó Virginia Rodríguez.



FOTOS DE IVAN ALVARADO

Ana María Moreno señala que el tratamiento le ha hecho sentirse más segura de sí misma.

“Mi autoestima mejoró”

Para Ana María Moreno la vida no ha sido nada de fácil. A sus 43 años, esta madre de cuatro hijos ha debido enfrentar una serie de duras pruebas que la vida le ha ido poniendo. Un rebelde cáncer de ovario que aún hace sentir sus consecuencias en su salud la dejó sola a cargo de su familia, ya que su esposo al conocer la noticia decidió abandonarla.

La gran cantidad de antibióticos que debió tomar para controlar el mal le provocó una descalcificación que desembocó en la pérdida de varias piezas dentales en 1998. Todo cambió cuando se enteró de la campaña del Prodemu. Si bien no confiaba en que la llamarían luego de haber entregado sus antecedentes, hoy está tan agradecida de la ayuda que le brindaron que ahora actúa como voluntaria del programa, entregando información a otras mujeres. “Mi autoestima es mucho mayor que antes, ahora converso con la gente sin problemas.... Mis hijos están felices porque ahora puedo ir a las reuniones del colegio”, señaló Ana María.

Traumática experiencia

El hecho de que Eliana Vargas sonría es significativo. No sólo porque ahora puede hacerlo sin complejos, sino que principalmente por las traumáticas condiciones en que sufrió la pérdida de sus piezas dentales. Según relató, en 1985 trabajaba de voluntaria en una olla común instalada en las afueras de una parroquia cercana a su vivienda. Fue entonces cuando -de acuerdo a su testimonio- fue apresada por hombres de civil, quienes la mantuvieron detenida -no sabe donde- durante una semana.

“En ese período fui objeto de torturas, que incluyeron golpes de puños que me

botaron muchos dientes”, indicó. Hoy prefiere no recordar aquel incidente en su vida, sino mirar hacia adelante.

“Ahora me siento renovada, con muchas ganas de salir adelante junto a mi familia. Puedo mirar a las personas de frente sin esconder mi rostro y estoy motivada para salir a buscar un trabajo que me permita aportar a mi casa”, precisó.

Eliana agregó que el poder sonreír le ha devuelto gran parte del optimismo que había perdido, por lo cual llamó a todas las mujeres que tengan carencias dentales a inscribirse en el programa del Prodemu y así solucionar su problema.



Así se veía Eliana Vargas hasta antes de someterse al tratamiento dental.



Esta es la nueva sonrisa de Eliana, quien gracias a la campaña ha podido superar, en parte, la traumática experiencia en que perdió parte de su dentadura.



Antes de hacerse el tratamiento, Adriana Pérez no se preocupaba de arreglarse.

“Me siento bonita”

La mala situación económica que vivió Adriana Pérez durante su infancia provocó que las prioridades de sus padres nunca fueran por el lado de la preocupación por la salud bucal de la familia, lo que en definitiva significó que a los 20 años sufriera la pérdida de todos sus dientes frontales.

Hoy Adriana tiene 29 años y ha vuelto a sonreír, algo que casi había olvidado por la vergüenza que le daba mostrar su carencia dental. “Ahora me ando riendo de todo, porque antes simplemente no lo hacía para que no se notara que no tenía dientes”, dijo la mujer, que es madre de dos hijos. Si bien al principio sintió un poco de miedo de ir al dentista, contó que ya en la primera consulta se relajó al no sentir nada de dolor. “Me atendieron super bien durante el mes y una semana que duró el tratamiento, que me salió gratis debido a mi situación económica”, precisó.

Con su renovada sonrisa, Adriana se preocupa de arreglarse cada vez que sale a la calle porque ahora se siente “más bonita y segura que nunca”.

ISABEL BESNIER/MÓNICA GUERRA

Si el jueves fue el Día Internacional de la Mujer, ayer fue el día de Luisa Durán de Lagos. Y sus asesores tuvieron ojo certero para diferenciar las dos jornadas y para mandarla temprano a los matinales de la TV a contar sobre la colecta callejera para financiar su programa "Sonrisa de Mujer", que pretende restituir las piezas dentales de mujeres pobres que hoy rien tapándose la boca.

Ayer, el nombre de Luisa estuvo en la boca de miles de mujeres. Lo mencionaron las favorecidas por la iniciativa de la esposa del Presidente y también aquellas que promovieron la recolección de fondos para la campaña que se puso en marcha en agosto pasado y culminará en noviembre.

Desde primera hora, un verdadero contingente en faldas salió a recorrer Chile. La voz para la partida la dio la propia Luisa Durán, quien a las 7 de la mañana ya estaba en pie dando entrevistas para los informativos de la Universidad Católica y de Televisión Nacional y luego

para los matinales. La productora de uno de éstos, confesó que por sugerencia de la esposa de Lagos la entrevista se hizo en uno de los patios de La Moneda "mientras llegaban las voluntarias a buscar las bolsas para la colecta".

«Estaba nerviosa?»

«Para nada y hasta se compadeció que tuviéramos que levantarnos todos los días tan temprano para sacar el programa.»

Luego llenaron las calles más de cuatro mil voluntarias que reunieron los fondos en la colecta que se efectuó en todo el país. Más tarde se sumaron las cinco ministras del gabinete -Alejandra Krauss (Mideplán), Adriana Delpiano (Sernam), Michelle Bachelet (Salud), Soledad Alvear (Cancillería) y Mariana Aylwin (Educación)- y la subsecretaria Carolina Tohá (secretaria general de Gobierno), quienes se desplegaron por distintas ciudades pidiendo lo mismo: colaborar para que miles de chilenas recuperen la sonrisa y junto con ésta la dignidad y la autoestima.

El comienzo

Fue cuando Luisa Durán acompañaba a su marido durante la campaña presidencial que le caló en el corazón ese gesto pudoroso y hasta cándido de miles de mujeres que se tapaban



Su campaña estuvo en boca de todos

El día de Luisa



Julia Bravo le prometió a la ministra Krauss, en la V Región, ir al dentista.



La subsecretaria Tohá se aperó con una bolsa de voluntaria y pidió plata en la calle.



Emelinda y Elvira dicen que se "arreglaron la delantera" y les cambió la vida.

La esposa del Presidente movilizó un inmenso contingente para contagiar su "Sonrisa de mujer".

Mujeres tras una sonrisa

10.000	Atenciones era la meta inicial.
30.000	Mujeres se han inscrito en la actualidad.
4.000	Mujeres ya han recuperado su sonrisa.
15.700	Se encuentran en trámite para recibir atención.
400	Mujeres fueron atendidas gratuitamente.
2.100	Personas están en lista de espera para informe social.
65	Comunas se han incorporado al programa.

la boca cuando le sonreían. Lo que pensó, como dijo ayer, es que "las mujeres siempre piensan en sus hijos, en sus familias y ellas quedan para el final".

Eso la impulsó a lanzar en agosto "Sonrisa de Mujer", una iniciativa que

permitiría mediante la colaboración entre el Prodemu, el Colegio de Dentistas y el Banco del Estado, ayudar a las mujeres a financiar un tratamiento. El programa funciona sobre la base de tres tarifas: 80, 120 o 140 mil pesos. La meta era ayudar a diez mil mujeres. Pero los cálculos quedaron cortos: ya se han inscrito treinta mil.

Muchas de ellas -madres solteras, señoras de la tercera edad- están en la indigencia y no pueden optar a un crédito. De allí surgió la necesidad de buscar recursos adicionales. Ayer se hizo con la colecta "Construyamos sonrisas de mujer". Pero se puede colaborar en cualquier momento en la cuenta del Banco del Estado número 2020; con tarjeta de crédito vía Internet en la página www.luisaduran.cl; o llamando al 188 700 2020.

Ministras en terreno

La ministra Adriana Delpiano motivó en terreno la participación de las mujeres del mineral El Teniente, la ministra Mariana Aylwin hizo lo mismo con apoderados de la VII Región, Michelle Bachelet se reunió con mujeres trabajadoras y con dentistas en la IX, la canciller Soledad Alvear convocó a chilenos que residen en el extranjero y la subsecretaria Carolina Tohá se lanzó como una voluntaria más a pedir plata en el Paseo Ahumada.

"La señora Luisa nos pidió hace un tiempo que la ayudáramos y nosotras -ministras y subsecretaria- nos pusimos de acuerdo en el día y cómo lo haríamos. Por eso salimos a la calle a convencer a la gente de colaborar para recuperar la sonrisa de tantas mujeres que no pueden lograrlo por sí solas", contó Alejandra Krauss.

Virginia Rodríguez, vicepresidenta del Prodemu, dijo que "lo bueno es que se juntaron más billetes que monedas. Es una buena señal", comentó.

Luisa Durán dice que se conmovió cuando en la campaña electoral vio a muchas mujeres taparse la boca al sonreír. Más de 30 mil inscritas en lista de espera demuestran que tuvo un ojo certero.

"Lo más lindo que tenemos"

S. L./M.G.

Emilia González es una mujer de 46 años que nunca le ha hecho el quite al trabajo. Sin embargo, un problema en el embarazo de su último hijo la dejó sin su dentadura, por lo que encontrar ocupación se le hizo más difícil.

"La gente la convierte a uno en amargada. Yo no me reía sin ponerme la mano en la boca, no salía y no tenía amigos", dice. Su vida dio un vuelco cuando una amiga le dijo que se estaba desarrollando el programa "Sonrisa de mujer". "Es un sueño y un premio que me mandó el Señor. Hoy puedo decir que soy feliz. Mi viejo al principio me decía que hablaba como española", comenta riendo a carcajadas dejando al descubierto su nueva dentadura.

Un caso parecido es el de Verónica Contreras. Un problema congénito de descalcificación de los dientes hizo que perdiera todas las piezas dentarias a los 28 años. A pesar de que egresó de secretariado administrativo, se le hacía difícil conseguir trabajo, y esto sumado a la falta de recursos, le impidió iniciar un tratamiento. "Yo le decía a mi marido que si quería salir lo hiciera,

porque yo creía que a él le daba vergüenza estar conmigo", dice con pena. Por eso, no lo pensó ni un minuto cuando vio en el diario que comenzaba el plan ideado por la esposa del Presidente. Se dirigió de inmediato a las oficinas del Prodemu donde la derivaron a un especialista que en menos de dos meses la tenía luciendo unos dientes radiantes. "Para mí fue un cambio bastante grande. Si hasta mi hijo de dos años me mira y me dice ¡qué lindos tus dientes mamá!", relata.

Elvira Villalón y Emelinda Lay se ríen a carcajadas. Este par de amigas "de la tercera edad", como se autodefinen, mantienen un permanente estado de chacoteo. La primera había perdido sus dientes y convenció a su amiga, en la misma condición, que fueran a "repararnos la delantera". Hoy están felices y le dieron las gracias a Luisa Durán "por devolvernos lo más lindo que tenemos, la sonrisa".

4

Treinta y seis mujeres de la región han recibido hasta ahora certificados de gratuidad para el tratamiento dental comprendido en la campaña "Sonrisa de mujer", convocada y dirigida por Luisa Durán, esposa del Presidente de la República, Ricardo Lagos.

La iniciativa está dirigida a mujeres que tienen problemas dentales y que se comprometen a participar a través de su inscripción y cancelación de un costo solidario para su atención, dependiendo de sus posibilidades económicas.

El programa a nivel nacional se ha visto afectado por la falta de recursos para satisfacer las necesidades de tratamiento. En la región hay 1.800 inscritas, de las cuales 340 obtuvieron un crédito del Banco del Estado de Chile para recibir la atención o bien hicieron el ahorro de tres meses que es otro requisito para ser asistidas. Sin embargo, un importante número, de menos recursos, espera el aporte generoso de particulares y de la empresa privada para acceder al beneficio.

En esta oportunidad, la Fundación para la Promoción y el Desarrollo de la Mujer, PRODEMU, hizo entrega de 22 certificados de gratuidad a igual número de mujeres de La Serena, Coquimbo, Ovalle e Illapel, que les permite recibir la atención, sumándose a otras 14 pobladoras que tuvieron similar ayuda. La entrega se realizó en una solemne ceremonia presidida por el intendente Renán Fuentealba, la directora de Prodemu, Marta González y

RENAN FUENTEALBA, INTENDENTE:

"Recuperar la sonrisa en la mujer es una de las ideas más bellas y sencillas"

La autoridad presidió la ceremonia de entrega de certificados de gratuidad a 22 damas de la región que se beneficiarán con el tratamiento dental.



En el curso de la ceremonia, las mujeres favorecidas recibieron el certificado de gratuidad.

los gobernadores de Elqui y Choapa.

RECUPERAR LA SONRISA
Marta González, directora

regional del Prodemu, dijo en su intervención que el fin de la campaña es regresar a las mujeres esa sonrisa tan necesaria para su imagen y autoestima.

Pero lo más importante es que sea un camino al desarrollo personal para alcanzar una vida plena.

Agradeció el apoyo del

intendente y a las empresas de la zona que han colaborado hasta ahora, como minera Los Pelambres, Pastelería El Guirudo, la donación de ESSO y de los empresarios de Los Vilos, representada por Francisco Javier García Villablanca, que hicieron sus depósitos en la cuenta solidaria 2020 del Banco del Estado, y a todas las personas que colaboraron en la colecta nacional realizada en marzo.

A la campaña se han sumado el Banco del Estado, Colegio de Odontólogos, dentistas, laboratorios dentales, empresas y personas que anualmente aportan recursos para financiar las atenciones de quienes no pueden pagar.

IDEA UNICA

Seguidamente intervino Renán Fuentealba quien formuló elogiosos comentarios hacia la esposa del Presidente de la República, por su iniciativa. "Creo que esta idea de la señora Luisa Durán, de recupe-

rar la sonrisa en la mujer, es una de las ideas más bellas y sencillas que he podido conocer a lo largo de toda mi vida y revela en ella una gran preocupación por el prójimo y por las mujeres, porque ha tocado un problema de mucha sensibilidad para quienes sufren este problema en nuestro país, las que por carecer de los medios necesarios no han podido conservar bien su dentadura", dijo.

Destacó la preocupación y la sencillez con que ha llevado a cabo la actividad, reconociendo la colaboración de las propias mujeres y de las directoras regionales que tienen a cargo la propuesta.

Añadió que "los seres humanos somos muy superficiales, y no le damos la debida importancia a una persona, porque no tiene su dentadura o porque tiene un ojo defectuoso o una cicatriz en la cara, en circunstancias que cuando uno conoce su país y su pueblo, conoce los sectores campesinos de nuestra patria. Uno se encuentra con gente que no ha podido atender su persona, pero que tiene, en cambio, alma muy noble y una gran sabiduría".

Reconoció que es una idea que está muy bien concebida, pero que su éxito depende en gran medida del espíritu de solidaridad de los chilenos. "Aquí participan instituciones como el Banco del Estado y otras entidades importantes, pero admito que los particulares también deben colaborar para que todas las mujeres chilenas puedan sonreír sin avergonzarse".

"Las mujeres de este país se merecen esto y mucho más"

Ana María Guzmán, pobladora de Las Compañías, casada, un hijo, dio testimonio como beneficiaria del programa. "Me siento muy feliz, porque cuando empecé a hacer los trámites, nunca pensé que iba a salir beneficiada. Una piense que hay personas que tienen más necesidad y en realidad las hay. Salí favorecida con el 50% y estoy feliz, por eso que agradezco a todas las personas que me atendieron en Prodemu, porque tuve la satisfacción de ser muy bien acogida.

Con mucha responsabilidad, me supieron guiar".

Indicó que es una agraciada de la campaña: "Es una de las buenas campañas que se ha hecho en favor de la mujer. Soy mamá, tengo un niño de dos años, precioso y lo único que quiero cuando crezca es que me vea sonreír feliz, me vea bonita igual que mi esposo".

Asimismo, hizo un llamado a todas las personas de la región, a los empresarios y a las autoridades para que sigan apoyando, "porque detrás de nosotras

hay muchas mujeres que están inscritas, con la esperanza de recibir este beneficio.

Las invito de todo corazón, a nombre de todas las que resultamos beneficiadas, que nos sigan apoyando para poder seguir creciendo sin límite, porque creo que las mujeres de este país nos merecemos eso y mucho más".



Ana María Guzmán, beneficiaria de La Serena.

SE NECESITAN Guardias de Seguridad

- Chileno
- Mayor de 21 años
- Experiencia en el rubro
- Buena presencia
- Servicio militar al día
- Curso 05-10

Presentarse lunes 23 de 10:00 a 14:00 y de 16:00 a 18:00 hrs. en:
AVDA EL SANTO 1708 • FONO 219547 - 219621



ATENCION

ESPECIAL ESTE FIN DE SEMANA

Informamos a todos nuestros socios y público en general que nuestras oficinas estarán abiertas en forma especial este sábado y domingo de 10:00 a 18:00 Hrs. para la postulación al Subsidio Habitacional

Las Heras 330 • Fono/Fax 31 49 42 • Coquimbo
www.invica.cl • e-mail: casapropia@invica.cl

